
▶中国家电企业海信集团位于塞尔维亚瓦

列沃的冰箱工厂今年 9 月正式投产运营。图为

工人在生产线上忙碌。

本报记者 刘仲华摄

▼正在建设中的斯里兰卡科伦坡港口城是

中国与斯里兰卡共建“一带一路”重点合作项目。

图为科伦坡港口城一号步行桥及游艇码头区。
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共建“一带一路”顺应历史潮流和时代要求，已成为实现共同发展的重要合作平台。

正值第三届“一带一路”国际合作高峰论坛举行之际，外国政要和权威人士等高度评价共

建“一带一路”为促进互联互通和世界经济发展作出巨大贡献，对高质量共建“一带一路”

充满信心，期待从新的历史起点再出发，共建“一带一路”国际合作不断走深走实，更具创

新与活力，更加开放和包容，为全球发展打开新的机遇之窗。

——编 者

架
设
合
作
之
桥

架
设
合
作
之
桥

铺
就
幸
福
之
路

铺
就
幸
福
之
路

◀中企修建的匈塞铁

路匈牙利段克莱比奥车站

路段。

谢亚宏 白 杰摄影

报道

▲蒙内铁路是中国与肯尼亚共建

“一带一路”标志性工程。图为肯尼亚

学生高兴地乘坐列车出行。

本报记者 张志文摄

▲中企承建的阿根廷

赣锋锂业 LMA 盐田土建

项目。

陈 一 鸣 宋 亦 然

姚 俊摄影报道

“600 多年前，中国明代航海家郑和率领的

船队曾到访非洲东海岸，古老的海上丝绸之路

对非洲人民有着特殊意义。”吉布提港口和自贸

区管理局主席阿布巴卡·奥马尔·哈迪日前在接

受本报记者采访时表示，各方将在第三届“一带

一路”国际合作高峰论坛举行期间深入交流，共

同推动共建“一带一路”高质量发展。

“共建‘一带一路’倡议与吉布提‘2035 年

愿景’规划实现对接，有利于吉布提充分发挥区

位优势，促进基础设施互联互通，助力经济快速

发展，并推动区域经济一体化。”哈迪表示，在共

建“一带一路”框架下，吉布提不断加快交通和

数字基础设施投资与贸易便利化安排、经济特

区建设等，有效提升吉布提在全球互联互通中

的作用。

2017 年 5 月，中企承建的吉布提多哈雷多

功能港口建成并投入使用，目前已成为东非地

区最好的现代化多功能港口之一。“在吉中两国

企业的共同努力下，港口运营 6 年多以来，为吉

布提创造大量税收和就业岗位，有力带动了吉

布提经济发展和地区互联互通。”哈迪说。

中企参与建设的吉布提国际自贸区是中吉

两国深化共建“一带一路”合作的又一重要成

果。“吉布提国际自贸区正成为外国投资者的重

要目的地，促进了吉布提经济多样化发展，助力

加强基础设施建设、吸引外国直接投资，并创造

更多就业机会。”哈迪表示，吉布提重要的区位

优势和中国的发展经验有机结合，有力推动两

国在经贸和人文等领域合作，不断夯实两国友

好基础。

“我曾多次访华，见证了中国发展和现代

化建设取得的巨大成就。中国在基础设施建

设等领域取得的非凡成就令人印象深刻。”哈

迪 表 示 ，中 国 积 极 推 动 贸 易 和 投 资 自 由 化 便

利 化，持续加大对外投资力度，共建“一带一

路”国际影响力持续上升。新的历史条件下，

双方持续巩固吉中战略伙伴关系，深化务实合

作，将为双方经济、贸易和文化交流带来更多

机遇。

哈迪表示，非中友好合作源远流长，非中在

贸易、投资和人才教育培养等领域的合作将深

入推进，非洲大陆的可持续发展能力也将得到

显著提升。“面向未来，非中合作大有可为，非中

友谊将继续得到巩固传承。”

吉布提港口和自贸区管理局主席哈迪——

“促进基础设施互联互通”
本报记者 张志文

“匈牙利是第一个同中国签署共建‘一带一

路’政府间合作文件的欧洲国家，目前已是中国

在中东欧地区最重要的贸易伙伴之一。”匈牙利

国家银行（央行）行长毛托尔奇·捷尔吉日前接

受本报记者采访时表示，10 年来，共建“一带一

路”为欧亚互联互通和全球经济发展作出巨大

贡献，“共建‘一带一路’倡议源于中国，机会和

成果属于世界”。

毛托尔奇表示，10 年来，匈中合作硕果累

累。共建“一带一路”为匈中全面战略伙伴关系

发展增添强劲动能，也为深化中东欧国家与中

国合作、促进欧中关系健康稳定发展发挥积极

作用。

“在全新的国际战略格局中，亚洲的地位不

可忽视。”毛托尔奇表示，几十年来，中国经济和

科技快速发展，电动汽车、太阳能电池板、氢工

业等技术的蓬勃发展给中国经济转型、实现可

持续发展提供强劲动力。“当今世界面临数字化

转型、气候变化等多重挑战，欧亚之间加强深度

合作可能比以往任何时候都更加重要。中国是

亚洲主要经济大国，欧洲国家与中国的合作应

受到特别关注。”

“匈牙利是中国在中东欧地区最大的投资

伙伴，两国关系越来越紧密。”毛托尔奇表示，

共建“一带一路”倡议与匈牙利“向东开放”战略

高度契合。共建“一带一路”框架下建设的匈塞

铁路是中欧陆海快线的重要组成部分。“匈牙利

区位优势明显，各方可以在这里加强互动并建

立联系。”

近年来，中匈两国金融领域的合作日益密

切。匈牙利积极支持人民币国际化，双方多次续

签货币互换协议；匈牙利是首个设立人民币清算

行的中东欧国家，也是首个发行人民币债券“熊猫

债”的中东欧国家；匈牙利以人民币计价的外汇

储备资产不断上升；中国银行、中国建设银行、国

家开发银行在匈牙利设立分支机构……截至

2022年底，中国在匈直接投资存量达 4.26亿美元。

“中资银行在匈牙利的发展以及带来的金

融创新，是布达佩斯继华沙之后成为中东欧地

区金融中心的一个重要因素。这对中国企业有

利，对匈中双边贸易也有利。匈牙利从中国高

科技投资中获益匪浅，匈牙利企业也可以参与

到供应链体系中。”毛托尔奇表示，未来，金融科

技、绿色金融、跨境支付等领域的创新将成为两

国金融合作的重点。匈牙利期待在更多的双多

边平台上分享中国发展经验。

匈牙利央行行长毛托尔奇——

“倡议源于中国，机会和成果属于世界”
本报记者 李增伟 禹丽敏

“共建‘一带一路’是一项宏大工程，已在全

球创造大量就业机会，为消除贫困作出贡献，拥

有巨大发展潜力。”赴华出席第三届“一带一路”

国际合作高峰论坛前夕，联合国维也纳办事处总

干事兼联合国毒品和犯罪问题办公室执行主任

瓦利接受本报记者采访时表示，世界银行预测到

2030 年，共建“一带一路”相关投资有望使共建国

家 760 万人摆脱极端贫困、3200 万人摆脱中度贫

困。相信共建“一带一路”将推动联合国可持续

发展目标早日实现。

瓦利表示，可持续发展有赖于投资与经济增

长。“共建‘一带一路’为发展中国家带来了投资，

为推动可持续发展作出贡献，中国发展、减贫等

经验对发展中国家很有借鉴意义。本届高峰论

坛为共建国家提供了对话与交流的平台，将进一

步促进国际合作。”

这是瓦利 2020 年担任现职以来首次访华。

瓦利对本届高峰论坛及其间将举行的廉洁丝路

专题论坛充满期待。“我希望能更多了解共建‘一

带一路’的成功经验，并向与会代表、合作伙伴介

绍我们在《联合国反腐败公约》框架下所做的工

作。”瓦利表示，加强互联互通、投资基础设施、消

除贫困等都是共建“一带一路”的重要内容，联合

国毒品和犯罪问题办公室可以在预防腐败、提高

项目效率等方面为各方提供专业知识。

打击犯罪、反腐败、禁毒等工作对实现联合

国 2030 年可持续发展目标至关重要，也同世界和

平与安全密切相关。瓦利告诉记者，可持续发展

目标第十六条“和平、正义与强大机构”是联合国

毒品和犯罪问题办公室重点关注的内容，也是实

现其他目标的关键。她说，联合国毒品和犯罪问

题办公室通过与共建“一带一路”国家合作，切实

提高了务实合作水平，例如与中国相关部门合

作，建立了一个横跨中亚和东南欧 16 个国家的反

腐败网络。在中国支持下，联合国毒品和犯罪问

题办公室为 40 个国家提供了法律援助领域的培

训。不久前，中国政府主办第十四届大湄公河次

区域禁毒合作谅解备忘录签约方部长级会议，与

联合国毒品和犯罪问题办公室一道应对本地区

突出毒品问题。

瓦利表示，中国多年来坚定支持多边主义，是

联合国机构的重要合作伙伴。“当前，世界面临诸

多挑战，加强国际合作、携手应对挑战至关重要。”

联合国维也纳办事处总干事瓦利——

“为推动可持续发展作出贡献”
本报记者 刘仲华

“共 建‘ 一 带 一 路 ’让 中 国 与 共 建 国 家 实 现

共 同 发 展 与 繁 荣 。”巴 基 斯 坦 总 理 安 瓦 尔·哈

克·卡 卡 尔 日 前 接 受 中 国 媒 体 采 访 时 表 示 ，共

建“ 一 带 一 路 ”在 包 括 巴 基 斯 坦 在 内 的 许 多 国

家 取 得 丰 硕 成 果 ，造 福 共 建 国 家 民 众 ，是 能 够

促进全球和平发展的中国方案。

“中国以和平发展、互惠共赢的方式共享发

展成果，得到国际社会广泛认同。”卡卡尔表示，

10 年 来 ，中 国 秉 持 人 类 命 运 共 同 体 理 念 ，坚 持

共 商 共 建 共 享 原 则 ，通 过 一 个 个 共 建“ 一 带 一

路”合作项目推动全球共同发展繁荣。

卡 卡 尔 指 出 ，作 为 共 建“一 带 一 路 ”重 要 先

行先试项目，巴中经济走廊在两国务实合作中

发挥引领作用，形成以走廊建设为中心，以瓜达

尔港、能源、基础设施建设、产业合作为重点的

“1+4”合 作 布 局 ，取 得 丰 硕 成 果 。“ 巴 基 斯 坦 很

荣幸与中国分享发展机遇，巴民众收获了实实

在在的好处，两国友谊也不断深化。”

卡 卡 尔 介 绍 ，在 他 的 家 乡 俾 路 支 省 ，中 国

企 业 建 设 运 营 的 瓜 达 尔 港 为 当 地 带 来 了 巨 大

变化。瓜达尔以前只是一个小渔村，现在拥有

了 具 备 全 作 业 能 力 的 现 代 化 深 水 良 港 。 中 国

援 建 学 校 、医 院 ，当 地 民 众 的 教 育 水 平 和 卫 生

条 件 得 到 显 著 改 善 。 中 方 建 设 的 光 伏 设 施 带

来 便 宜 清 洁 的 电 能 ，为 当 地 民 众 生 活 带 来

了可喜的变化。

“巴中经济走廊建设成果令人欣喜，未来发

展前景不可限量。”卡卡尔说，瓜达尔地区东湾

快速路已通车，瓜达尔新国际机场即将落成，瓜

达尔港的区位优势将进一步凸显。随着招商引

资不断推进，瓜达尔港发展空间将更加广阔。

卡卡尔指出，当前百年变局加速演进，巴基

斯坦作为中国的全天候战略合作伙伴，高度关

注中方提出的全球发展倡议、全球安全倡议和

全球文明倡议。“‘三大全球倡议’从人类发展的

高度，为应对全球发展、安全和文明等领域的挑

战提供了中国方案。”卡卡尔认为，共建“一带一

路”践行共商共建共享的全球治理观，为国家间

交往提供了新的范式，期待第三届“一带一路”

国 际 合 作 高 峰 论 坛 促 进 共 建 国 家 达 成 更 多 共

识、凝聚更大合力，为世界和平发展贡献力量。

卡 卡 尔 表 示 ，巴 基 斯 坦 政 府 高 度 重 视 本 届

高峰论坛，派出高规格代表团参会。通过参加

本 届 高 峰 论 坛 ，巴 方 期 待 学 习 借 鉴 共 建“ 一 带

一路”国际合作中的经验和发展思路。“我们希

望 抓 住 共 建‘ 一 带 一 路 ’倡 议 带 来 的 新 发 展 机

遇，进一步深化巴中合作。本届高峰论坛必将

在历史上留下深刻印记。”

巴基斯坦总理卡卡尔——

“实现共同发展与繁荣”
本报记者 程是颉


